

El Espíritu Santo habla indio

MÁS DE 50 AGENTES DE PASTORAL REFLEXIONARON EN EL VII SIMPOSIO DE TEOLOGÍA INDIA

PAOLA CALDERÓN

El Simposio de Teología India llegó a su séptima edición. Del 3 al 8 de octubre, 50 agentes de pastoral de diferentes países del continente se reunieron en Panamá. El grupo estaba integrado por mujeres, diáconos, laicos, sacerdotes y obispos; 22 eran indígenas. Todos con una profunda experiencia de fe que los ha acercado al tema desde distintas perspectivas. Proseguir el camino de profundización de los contenidos doctrinales de la Teología India, para avanzar en su clarificación a la luz de la Palabra de Dios y del Magisterio de la Iglesia fue el objetivo. Ideal inspirado en una carta que el 26 de julio de 2004 fue dirigida por **Benedicto XVI** al Celam.

El cardenal **Felipe Arizmendi**, obispo emérito de San Cristóbal de las Casas en México, y abanderado de la causa, señaló la importancia de discernir sobre la presencia salvífica del Espíritu en los pueblos originarios. Durante una semana se habló de la fe católica sobre el Espíritu Santo en sus diversas formulaciones dogmáticas y en las expresiones culturales a lo largo de la historia. Escuchar, compartir y dialogar fueron actitudes que permitieron descubrir las diversas formas que emplean los pueblos originarios para vivir el misterio del Espíritu. Momentos de oración comunitaria que orientaron el discernimiento sobre estos signos que hacen evidente la presencia y acción del Espíritu en los diversos pueblos originarios. Se trata de elementos y criterios teológicos para reiterar el deseo de discernir y caminar juntos con los Pueblos Originarios en la experiencia del Espíritu, compartiendo y celebrando su vivencia a través de expresiones propias de los que aceptados o no son nuestros ancestros.

FRUTOS Y TAREAS

Dentro de los consensos que surgen como fruto de las reflexiones del VII Simposio de Teología India, está la necesidad de distinguir entre espiritualidad y teología, porque todos los pueblos tienen su espiritualidad, cada uno con su propio nombre y han sido



reivindicados en distintos momentos de la historia contemporánea de la Iglesia. Ahí la realización del Sínodo para la Amazonía y sus reflexiones hacen parte de los aportes del magisterio del papa **Francisco** para ayudar a comprender la vida del Espíritu en los pueblos originarios; entendiendo que, como Iglesia, estamos caminando sinodalmente, viviendo un momento eclesial de *Kairós*, que nos conduce al encuentro con los pueblos originarios.

Así se reconoció que hay avances en la reflexión teológica de lo que puede decirse es una catolicidad eclesial, que ha ido asumiendo y valorando la Teología India, superando los momentos iniciales de exclusión ahora se avanza en una percepción como fuente para enriquecer la vida y misión de la Iglesia, lo que representa el advenimiento de una nueva perspectiva. “Las espiritualidades indígenas están siendo apreciadas y valoradas en la Iglesia”, afirma el documento sobre los consensos alcanzados. Y, sin desconocer los dolores en la historia y realidad actual de los pueblos originarios, indica que el lenguaje simbólico empleado por ellos para vivir y asumir la presencia del Espíritu en cada instante de la vida bien puede ayudarnos a comprender el misterio de Dios.